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Protokoll der 12. LAG-Sitzung des Wattenmeer-Achters 

Datum: 28.09.2021 

Beginn: 10:05 Uhr 

Ende: 11.50 Uhr 

Ort: Digitale Durchführung mittels Microsoft Teams 

Teilnehmer: LAG-Mitglieder: siehe beiliegende Anwesenheitsliste 

Frau Brunken-Winkler (Regionalmanagement, ARSU GmbH) 

Frau Töben (LAG-Geschäftsstelle, ARSU GmbH) 

  

Aufgrund der Corona-Pandemie findet die LAG-Sitzung als Videokonferenz mittels Microsoft 

Teams statt. Den LAG Mitgliedern wurde der Zugangslink zur Konferenz vorab mit der Einladung 

zugeschickt. 

 

TOP 1: Begrüßung durch den LAG-Vorsitzenden 

Herr Ulrichs begrüßt alle anwesenden LAG-Mitglieder*innen und eröffnet die Sitzung um 10:05 

Uhr.  

Frau Horn (Gemeinde Langeoog) wird von Herrn Heimes (Gemeinde Langeoog) vertreten, für 

Herrn Sell (Nordseeheilbad Borkum GmbH) nimmt Frau Happel und für Herrn Fiegenheim 

(Kulturverein Spiekeroog) nimmt Herr Kösters an der Sitzung teil.  

Herr Ulrichs gratuliert Herrn Kösters zur Wahl zum Bürgermeister der Gemeinde Spiekeroog. 

TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Herr Ulrichs stellt die ordnungsgemäße Einladung und Beschlussfähigkeit der LAG fest. Von den 

21 stimmberichtigten Mitgliedern (davon 13 WiSo-Partner) sind zu Beginn 13 LAG-Mitglieder 

anwesend, davon sechs kommunale und sechs WiSo-Partner. Eine Beschlussfähigkeit gemäß § 9 

der Geschäftsordnung ist somit gegeben. 

Herr Schmelzle kommt ab 10.25 Uhr zur Sitzung dazu. 

TOP 3: Festlegung der Tagesordnung 

Herr Ulrichs gibt einen Überblick über die Tagesordnung. Es gibt keine Einwände oder 

Ergänzungen. 

TOP 4: Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung und zum 

Umlaufverfahren 
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Es gibt keine Anmerkungen zum Protokoll und zum Umlaufverfahren. Dies wird wie folgt 

beschlossen: 

Teilnahme stimmberechtigter LAG- Mitglieder 12, davon 6 WiSo-Partner 

Ja-Stimmen 11 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltungen 1 

 

TOP 5: Aktuelle Projektstände, Umsetzungsstand und Finanzplan 

Frau Brunken-Winkler gibt einen Überblick über die Projektstände. 22 Projekte sind seit 2017 

durch die LAG zur Förderung freigegeben, durchgeführt und abgerechnet worden und die LAG hat 

damit rund 920.000 € an Mitteln ausgeschüttet.  

Den LAG-Mitgliedern werden durch Frau Brunken-Winkler die Projekte „Historische 

Handwerkskunst“, „Jugend gestaltet nachhaltige Zukunft“, „Erzähl doch mal…“ und „Otto Schülke“ 

näher vorgestellt (siehe hierzu auch die Präsentation): 

• „Historische Handwerkskunst“: Es hat bereits ein Workshop stattgefunden (dieser war 

komplett ausgebucht) und auch für den kommenden, der am 16.10.2021 und am 

17.10.2021 stattfinden wird, sind alle Plätze bereits vergeben. 

• „Jugend gestaltet nachhaltige Zukunft“: Corona-bedingt mussten in den teilnehmenden 

LEADER-Regionen fast alle Projektwochen ins nächste Jahr verschoben werden. In der 

Wesermarsch konnte eine Projektwoche (in Lemwerder) vom 13. - 17.09.2021 stattfinden. 

Die Projektwochen für den Wattenmeer-Achter finden in der Inselschule Borkum vom 

11. - 14.04.2022, im Ulrichsgymnasium in Norden vom 06. - 12.07.2022 und in der KGS 

Norderney vom 20. – 24. Juni 2022. statt.  

• „Erzähl doch mal…“: Der Flyer befindet sich in der Endabstimmung und die Ausstellung 

wurde mit ersten Besuchern bereits eröffnet (Probebetrieb). Corona-bedingt gab es auch 

bei diesem Projekt Verzögerungen. Das Projekt wird bereits auf der Homepage der 

Kulturstiftung präsentiert (https://www.kulturstiftung-spiekeroog.de/erzaehl-doch-mal).  

• „Otto Schülke“: Seit dem 31. Juli 2021 ist die "Otto Schülke" wieder im Norderneyer Hafen 

als fahrbereiter Museumskreuzer. Jetzt soll noch ein kleines Museum in den historischen 

Rettungskreuzer eingerichtet werden. Ab nächstes Jahr wird das Schiff zur Besichtigung 

freigegeben. 

Für drei Projekte liegt dem ArL der Verwendungsnachweis vor, zehn Projekte befinden sich derzeit 

in der Umsetzung und für vier Projekte gibt es eine Förderzusage durch die LAG (ein Projekt hat 

bereits einen Antrag beim ArL gestellt, dieser befindet sich derzeit in der Prüfung). 

Damit hat die LAG insgesamt zu einer Investition in Höhe von 2,5 Mio. € in der Region 

beigetragen. 

Frau Brunken-Winkler gibt einen Überblick über die Umsetzungsstände der laufenden Projekte: 

https://www.kulturstiftung-spiekeroog.de/erzaehl-doch-mal
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• Aufstiegsfortbildung „Geprüfter Thalasso- und Spa Management Fachwirt“: Aufgrund 

der Auswirkungen der Corona-Pandemie konnte das Projekt nicht wie geplant starten. 

Daher wurde das Projekt um ein Jahr verlängert. 

• Norder Gesundheitsnetzwerk – Strategische Zukunftsausrichtung: Das Projekt läuft 

sehr gut an und es ist eine starke Netzwerkbildung zu erkennen.  

• Inklusiver Erlebnispfad: Herr Heimes gibt zu Protokoll, dass das Projekt gut läuft und bis 

Ende November umgesetzt werden soll. 

• Verbesserung und Attraktivierung des Hundeauslaufplatzes für Insulaner und Gäste: 

Dieses Projekt ist abgeschlossen und der Verwendungsnachweis wird beim ArL 

fristgereicht eingereicht.  

• Neugestaltung des Parks in der Bismarckstraße: Frau Happel berichtet, dass mit dem 
Bau im November begonnen werden kann und dass das Projekt im März abgeschlossen 
sein soll.  

• Fachkräftesicherung: Bei diesem Projekt sind die Ausschreibungen in Arbeit. 

• Wuppdi –Dünenbewegungs- und Erlebnispark: Bei diesem Projekt sind die Aufträge 

vergeben, jedoch ist das Baumaterial Corona-bedingt teurer geworden. Anfang November 

soll mit dem Bau begonnen und das Projekt fristgerecht umgesetzt werden. 

Frau Brunken-Winkler gibt zu Protokoll, dass von den vier Projekten, die bei der letzten Sitzung 

eine Förderzusage durch die LAG bekommen haben, erst ein Projektantragsteller einen 

prüffähigen Antrag beim ArL eingereicht hat. Bis Ende Oktober (Anmerkung REM: Stichtag ist der 

21.10.2021) müssen die prüffähigen Anträge eingegangen sein, sonst erlischt die Förderzusage.  

Darüber hinaus ist die zeitnahe Einreichung der Anträge wichtig, damit noch genug Zeit ist, das 

eventuell zurückfließende Geld in andere Projekte, die noch auf der Liste der zu fördernden 

Projekte stehen, zu investieren. 

TOP 6: Aktueller Stand der LEADER-Neubewerbung 

Frau Brunken-Winkler gibt einen Überblick über die neuen - in einigen Gebieten nur gering 

geänderten - Zuschnitte der LEADER-Regionen Roede, Nordseemarschen, Wattenmeer-Achter 

und Fehngebiet. 

Beim Wattenmeer-Achter reicht eine Fortschreibung des REKs, da sich der Zuschnitt nicht ändern 

wird. Frau Aiche berichtet, dass die Ausschreibung zur Fortschreibung des REKs Wattenmeer-

Achter beendet ist, aber noch kein Auftragnehmer beauftragt werden kann. Es wurden insgesamt 

drei Büros angeschrieben, von denen zwei eine Absage erteilt haben. Aufgrund von 

Nachforderungen hat sich die Zuschlagsfrist bis Mitte Oktober verlängert. Erst dann erfolgt eine 

Beauftragung.  

Die Höhe des Budgets der LEADER-Regionen für die kommende Förderperiode wird wie folgt 

berechnet:  

• 20 € pro Einwohner und  
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• 1.000 € pro km² 

Dieser Schlüssel würde (wie auch schon bei der letzten LAG-Sitzung berichtet) ein Budget von 

etwa 1,1 Mio. € für die LEADER-Region Wattenmeer-Achter bedeuten (für 5 Jahre). Im Verhältnis 

sind das aus Sicht des REM und auch der Kommunen sowie dem ArL zu wenig Mittel im 

Verhältnis zu anderen Regionen. Daher gab es Gespräche mit dem ML um vorzuschlagen, die 

Wattenmeerfläche bei der Bemessung des Budgets mit einzubeziehen. Dies wurde beim Antrag 

auf Förderung der REK-Erstellung bzw. -Fortschreibung, der am 23.07.2021 beim ArL Aurich 

eingereicht wurde, als Grundlage herangezogen und würde ein Budget von ca. 2,8 Mio. € 

bedeuten. 

Frau Schlüter hat dazu noch keine Rückmeldung gegeben, Frau Thomßen wird diesbezüglich bei 

ihr nachfragen (Anm. RM: Frau Thomßen hat in der Zwischenzeit mit Frau Schlüter 

telefoniert, die die Berechnung nachvollziehbar fand. Es liegt jedoch noch keine endgültige 

Aussage zum Budget vor. Darüber hinaus hat Frau Schlüter bestätigt, dass die 

Startprojekte des neuen REKs nach den Modalitäten des neuen REKs auch zu ranken und 

zu beschließen sind. Allerdings kann ein Beschluss dann erst nach Genehmigung des REK 

erfolgen.). 

Insgesamt haben 68 Regionen einen Antrag auf Förderung einer REK-Erstellung eingereicht. Bis 

zum 30.04.2022 müssen die Konzepte beim ArL vorliegen. Bis zum 30.11.2022 erfolgt die Prüfung. 

Dann wird bekannt gegeben, welche Regionen LEADER-Regionen werden. 

Frau Brunken-Winkler gibt einen Überblick über einen möglichen Zeitplan für die REK-

Fortschreibung (ab Mitte Oktober bis Mitte April). Es müssen mehrere Veranstaltungen 

durchgeführt werden. Einen Vorschlag für die Beteiligung ist diesem Protokoll beigefügt. Ein 

genauer Zeitplan kann erst nach Beauftragung erarbeitet werden. 

 

TOP 7:Sonstiges 

2. LEADER-Exkursion 

Frau Töben stellt das Programm der zweiten LEADER-Exkursion für Donnerstag, den 30.09.2021 

vor. Das Programm wurde den LAG Mitgliedern bereits zugesendet mit Bitte um Anmeldung. 

Leider hat sich nur ein LAG-Mitglied aus Region Wattenmeer-Achter angemeldet. Frau Töben zeigt 

anhand einiger Fotos Eindrücke der ersten Bereisung (diese befinden sich in der Präsentation zur 

Sitzung), die im Juli im Fehngebiet stattgefunden hat. Ein herzlicher Dank gilt Frau Sieweck für die 

gelungene Planung und Umsetzung und Herrn Beninga für die Planung der kommenden 

Bereisung. 

Best-Practice-Projekte 

Herr Beninga stellt zwei abgeschlossene Projekte aus der LEADER-Region Nordseemarschen vor 

(Fotos hierzu befinden sich in der Power-Point-Präsentation). 

• Heimathafen Hage 
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Das Projekt „Heimathafen – Wohn- und Kulturraum“ wurde nach fünf Jahren Entwicklung und Bau 

im Jahr 2017 abgeschlossen. Das Projekt hat eine Fördersumme von 100.000 € erhalten 

(Gesamtkosten 470.000 €). Mit dem Pilotprojekt „Wohn- und KulturRaum Hage“ soll ein 

integratives Wohn- und Beschäftigungszentrum dauerhaft in der Ortsmitte von Hage etabliert 

werden. Hierbei handelt es sich um „Barrierefreie Wohnungen“ (Wohnraum) sowie „Offene 

Werkstätten“ (Kulturraum). Als Anlaufpunkt dient das Café „Heimathafen“ in dem man sich treffen 

kann und in dem kleine Speisen angeboten werden. Des Weiteren finden im „Wohn- und 

KulturRaum Hage“ verschiedene Lesungen, Fachvorträge, Kleinkunst sowie diverse öffentliche 

Veranstaltungen statt. 

• Pipowagen (Nachbauten historischer Zirkuswagen als 

Übernachtungsmöglichkeit) 

Insgesamt sieben der so genannten Pipowagen stehen auf dem Campingplatz am Nordseestrand 

in Dornumersiel. Die urigen Holzwagen sind für je zwei Personen geeignet und mit Wohnraum, 

Schlafkoje, Küchenblock und WC ausgestattet. Sie sind barrierefrei und sehr gut ausgebucht. Die 

Kosten für das Projekt beliefen sich auf 200.000 € mit einer Fördersumme der LEADER-Region 

Nordseemarschen von 100.000 €. Die Förderung wurde aufgrund der Neuheit in Ostfriesland 

(Alleinstellungsmerkmal) von der LAG Nordseemarschen gefördert. 

 

Evaluierungsworkshop 

Frau Brunken-Winkler gibt den aktuellen Stand der Zusagen für den Evaluierungsworkshop 

bekannt, der am Montag, den 25. Oktober 2021 von 12:15 – 15:15 Uhr in Bensersiel stattfinden 

wird: Insgesamt haben bisher sechs LAG-Mitglieder ihre Teilnahme zugesagt. Frau Brunken-

Winkler bedankt sich bei Herrn Heimes, dass der Workshop in den Räumlichkeiten der 

Inselgemeinde Langeoog stattfinden kann. Alle LAG-Mitglieder sind herzlich eingeladen, sich noch 

für den Workshop anzumelden.  

Es wird kein Termin für die nächste LAG-Sitzung festgelegt. Dies erfolgt nach Auftragserteilung für 

die REK-Erstellung. 

 

Herr Piszczans Amtszeit als Bürgermeister endet. Er bedankt sich bei allen LAG-Mitgliedern für die 

tolle Zusammenarbeit und wünscht seinem Nachfolger Herrn Kösters alles Gute. 

Herr Schmelzles Amtszeit als Bürgermeister endet ebenfalls. Auch er bedankt sich für die 

hervorragende Zusammenarbeit.  

Frau Aiche gibt bekannt, dass sie ab November eine neue Arbeitsstelle aufnimmt und aus ihrer 

Funktion ausscheidet. Sie dankt allen LAG-Mitgliedern für die gemeinsame Arbeit. 

  

TOP 8: Schließung der Sitzung 

Herr Ulrichs bedankt sich bei den LAG-Mitgliedern und schließt um 11.50 Uhr die Sitzung. 
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Herr Ulrichs 
LAG-Vorsitzender 

 Karina Töben 
Geschäftsstelle und Schriftführung 

 


